

Der Weltkrieg brach aus, drei Jungens von mir standen bereits im Felde, denen 1917 der 4. folgte, und auch ich stellte mich zur Verfügung und erhielt am 20.9.1914 die Nachricht, dass mir weiterer Bescheid sofort nach Eingang übermittelt werden würde. Der Bescheid kam nicht; noch waren Leute genug da. Später, als überall meteorologische Stationen eingerichtet wurden, stellte ich mich dem Leiter desselben, Professor Hergesell, zur Verfügung und bekam die Aufforderung, mich in Berlin bei der Zentralstelle zur Ausbildung zu melden. Der dortige Chef der Abteilung empfing mich sehr freundlich und ordnete an, dass ich sofort in den Baracken der Luftschifferabteilung eingekleidet werden und dann zurückkommen sollte. In dem Betriebsbüro der Abteilung war man aber anderer Meinung. Da waren 2 Vize-Feldwebel in feinsten Uniform, gut gefütterte Herrchen, wie ich mit dem ersten Blick sah, der Typus der Brückeberger. Sie sagten zu mir, ich solle zunächst nach 2 Stunden wieder vorsprechen. Vielleicht dachten sie zu Unrecht, der alte Knabe wird sich vielleicht in unsere fette Pfründe setzen wollen. Jedenfalls hat in den 2 Stunden der Draht mancherlei gehört, was besser ungesagt geblieben wäre. Abends kam ich auf dem Platze der Luftschiffer an und wurde in einer Baracke verstaubt. Der Winterwind zog mächtig durch die Fugen. Am Morgen sollte die Untersuchung statt finden, obwohl ich bereits in Bonn untersucht und kriegsverwendungsfähig geschrieben war. Der junge Arzt, der höchstens das Physikum hinter sich hatte, untersuchte und fand, dass ich nicht gut hören könnte. Ich merkte aber wohl, sein Gewissen war nicht ganz rein und er versuchte sogar, sich etwas zu entschuldigen. So blieb nur die Rückreise, und der Tod auf grüner Heide oder in Kleinasienlande war mir nicht vergönnt; denn, wenn ich erst einen Pass im Steigbügel gehabt hätte, würde ich es wohl ähnlich gemacht haben wie mein zweiter Sohn.

Heiligenstadt 1877/79.

Das Kunstertum hatte ich inzwischen an den Nagel gehängt und auch gleich ganz reine Bahn geschaffen, alle Brücken abgebrochen. Meine